



Éditorial

Après deux éditions, nous avons décidé à l'Institut de Recherche Éducative de l'Université de Gérone de nous impliquer à nouveau dans le programme Interreg-Poctefa. Nous le faisons car celui-ci nous permet de profiter à la fois des différences que génère la frontière et du dialogue et de la coopération créés entre les agents de chacun des territoires : universités, entreprises, associations et administrations publiques. Ceci est fondamental car suite à l'expérience de ces dernières années, nous avons constaté que jeter des ponts par-dessus les frontières (celles des États mais aussi celles des entités et des institutions) est complexe mais largement récompensé : cela nous permet de tisser des alliances, partager des intérêts et enrichir le regard et la pratique dans le domaine de l'intervention socio-éducative. Surmonter les frontières est difficile mais apprendre à le faire permet d'avancer.

Carles SERRA, Faculté d'Éducation et de Psychologie de l'Université de Gérone

Le séminaire de Barbastro (Huesca)

Le 15 mars 2018, s'est tenu à Barbastro (Huesca) un séminaire destiné aux 62 bénéficiaires du 2° appel à projets du programme Interreg POCTEFA 2014-2020. Pour illustrer toutes les informations réglementaires fournies, le POCTEFA nous a invités, ainsi que le projet SECURUS pour expliquer aux participants notre expérience dans la gestion du projet et la déclaration des dépenses. C'est Anthony Pedrero, assisté de Frédéric Brajou, porteur du projet Transversalis 2, dont l'UPVD est aussi le chef de file, qui ont présenté notre projet. Cette invitation démontre que notre projet est considéré par le Secrétariat Conjoint comme un exemple de bonne gouvernance et de bonne gestion.



Plus de 50 professionnels participent à une formation transfrontalière sur les compétences parentales

Au mois de mars dernier, des journées transfrontalières de formation aux compétences parentales ont été organisées à Figueras et Perpignan par le Consell Comarcal de l'Alt Empordà, l'IRTS-Perpignan et l'Institut St-Simon, de Toulouse, à destination des professionnels qui travaillent avec des enfants en situation de risque et de leurs familles. Les journées ont réuni plus de 50 professionnels de 19 structures différentes qui ont pu écouter Àngels Balcells, experte en parentalité positive à l'Université de Lérida, ainsi que Valérie Vivet, responsable de l'Université Populaire des Parents de Toulouse. Les sessions ont été animées par le Conseil Départemental des Pyrénées-Orientales, l'ACAL, l'AJEP et le service Enfance, Adolescence et Famille du Consell Comarcal de l'Alt Empordà.



Dans et hors des marges : la prostitution dans le territoire transfrontalier

Les 22 et 23 mars derniers, notre groupe de travail sur la prostitution a présenté à Toulouse une communication au colloque du GIS REACTIFS : «L'inclusion, entre injonction et participation ?» Dans celle-ci, nous avons mis en avant le développement des trois axes d'analyse sur lesquels se base le travail que nous sommes en train de réaliser : a) Vulnérabilité-résistance des femmes qui exercent un travail sexuel / prostitution ; b) Soutien, tolérance et/ou rejet des populations qui cohabitent avec ce phénomène et c) Discours sur la sexualité, le corps et les identités sexuelles dans le contexte de la prostitution.



Formation à la sécurité alimentaire des publics résidant dans les quartiers d'exclusion ou sans domicile fixe

Dans le cadre de la recherche formation à la sécurité alimentaire des publics résidant dans les quartiers d'exclusion ou sans domicile fixe, nous avons reçu Marta Llobet et Paula Duran de l'Université de Barcelone au CRFMS Erasme. Les 10 et 11 avril 2018, nous avons rencontré les responsables de l'épicerie Entr'Act Alternative, visité plusieurs épicerie sociales et solidaires (Entr'Act et EPISOL) et une plate-forme d'approvisionnement en produits divers des épicerie (Revivre en Pays d'Oc). Une rencontre avec l'élue du Conseil Départemental de Haute-Garonne responsable de la commission insertion a permis de mieux appréhender les mécanismes d'aide financière à ce genre de projet.



La sécurité alimentaire selon une perspective globale et non réductionniste des besoins

À l'École de Travail Social de l'Université de Barcelone, nous menons une recherche sur l'(in)sécurité alimentaire qui affecte les familles monoparentales, les immigrants et les personnes âgées de Barcelone. Nous étudions les effets qu'a eus la crise sur la population en situation de pauvreté alimentaire ainsi que les stratégies que mettent en place les familles pour tenter de faire front à cet impact. Le projet a permis une meilleure connaissance d'initiatives innovantes comme les épicerie solidaires, une expérience tout juste émergente à Barcelone mais déjà ancienne en France. Cette connaissance fut possible grâce au travail de terrain réalisé avec l'équipe ERASME lors de deux séjours effectués à Toulouse.



Formation par le croisement des savoirs avec des personnes ayant l'expérience de la pauvreté pour les étudiants de l'IRTS

Dans le cadre de l'expérimentation transfrontalière de méthodologies innovantes pour impliquer des personnes en grande difficulté dans les dispositifs de formation des travailleurs sociaux, l'IRTS de Perpignan a organisé les 9 et 10 avril, une formation par le croisement des savoirs qui a réuni des militants d'ATD Quart-Monde, des membres du groupe des Porte-Voies constitué par le Pôle Ressources en Développement Social ainsi que 14 étudiants de 2^{ème} année.

« En quoi le fait de travailler avec les personnes concernées peut nous aider à lutter contre la précarité ? » est le thème de réflexion proposé cette année.



L'insertion sociale et professionnelle des publics sous addiction

Dans le cadre de son stage auprès de l'Association Joseph Sauvy, Estelle Bourlière, étudiante en licence professionnelle d'Accompagnement de l'insertion sociale et professionnelle, de l'Université de Perpignan Via Domitia, analyse l'action d'une structure d'accompagnement des publics sous addiction et de la DIRECCTE (Direction régionale des entreprises, de la concurrence, de la consommation, du travail et de l'emploi, visant la prise en compte des addictions dans les structures d'insertion par l'activité économique. La méconnaissance et la manque de dialogue entre professionnels et salariés en insertion suscitent de nombreuses recommandations en cours d'élaboration.

Formation professionnelle et réalité du terrain

Les chantiers de l'observatoire pilotés par l'UPVD portent sur l'adéquation entre formation et besoins sociaux dans un contexte de changement sociétal. Ils sont confiés, cette année, à deux étudiants du master 2 de Pratique réflexive de l'intervention sociale. Nicolas Cabaribère s'intéresse à l'accompagnement des élèves en situation de handicap et évalue la cohérence ou l'incohérence entre les injonctions de la loi 2005-102 et les conditions d'interventions des professionnels. Eliane Dabire travaille sur la problématique des mineurs non-accompagnés. Son enquête porte sur les professionnels encadrant les jeunes migrants non accompagnés sur trois sites du territoire de ProspectSaso : Perpignan, Toulouse et Barcelone.



Cofinancé par le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER) / Cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) / Cofinancat pel Fons Europeu de Desenvolupament Regional (FEDER)

www.prospectsasosaso.com